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由娄烨执导的全新现实力
作《风中有朵雨做的云》将于4月4
日登录全国各大院线，这部拥有强
烈的现实主义风格的影片是娄烨执
导的第10部作品。颇有年代感的人物
造型以及标志性的“晃动镜头”，都为影
片打上了浓烈的“娄烨印记”。影片演员阵
容强大，除了娄烨的“御用演员”秦昊，井柏
然、马思纯、陈妍希等人气演员的加盟，让这
部影片看起来不像以往那么“文艺”，接受采
访时娄烨认为，文艺或者商业的选择并没有刻
意为之，因为影片还是“通过小人物的命运起伏，
来直面映照现实生活的真相”。

不关心终极宏大的目标

记者：《风中有朵雨做的云》2016年在广州开机，
这一故事设计的概念是怎么开始的？

娄烨：这个计划起源已经是非常早的时候了，
《推拿》之后就开始准备。我和监制张家鲁有一次坐
飞机从台北飞北京，在飞机上聊了合作的可能，后来
编剧梅峰进来开始做故事的最初稿。整个过程我觉
得还是在写身边经历的那些事情，就是现在看到的
一些人物和事情，就这么发展起来了。
我曾经和梅峰聊过，实际上最初做得很简单，尽量

和真实人物、现实环境结合，这样一步一步做下来。创
作过程中，我们不关心一个终极的所谓宏大的目标，
只是从一点一滴的细节出发，这也就是为什么我们
去广州看景，在城中村的交界处了解实际情况。

记者：如果说给这部电影找几个关键词，您
会选择哪些词？

娄烨：实际上整个故事对于现实的关注程
度非同寻常高，又有年代感，跨越着昨天和今
天，至于对未来有什么启示或者说参考价
值，要留待观众作出。这是拍给中国观众的
电影，应该让观众来找关键词，导演的解
释也不是一个最终的法定解释，我个人
认为电影是开放的，它可以由各种读写
方式和视角来看这个电影。

不不是是每个演员都适合角色

记者：这次的演员阵容
和您以往的选择不太一样，
很好奇，大家是怎么合作
上的，细节点在哪里？

娄烨：秦昊和张颂
文我们都合作过不止
一部作品，尤其是秦
昊，合作10年了，很
多人问，娄烨为什
么总找秦昊？我
也总在想这个
问题。我觉得
井柏然特别
帅，到我办
公室来聊
了 特 别
长 时
间，第
一次
他

就聊了大概四个小时左右，聊得非常快乐，那天下午
就是这么开始的，当然每一次工作可能都是这样，但
是每一次又不同，从外形到内心都达成了一个契合。
看到马思纯照片的第一眼，就确定了她是影片中的
小诺，而她的表演也的确做到了。陈妍希则饰演连阿
云，就像预告片中所说：“你就像天空中的一朵云，偶
尔浮现在蓝天白云中”。

记者：此外还有宋佳、陈妍希等，整个演员阵容
是怎么搭起来的？

娄烨：我觉得阵容还是挺复杂的，有很多非常优
秀的演员，但不是每一个演员都适合角色，这实际上
是一个很大的工作。对我来说，一部影片里演员和导
演的关系，就是每一方都对这个角色负50%的责任，
决定用哪一位演员，实际上对导演来说也是一个非
常艰难的工作。你决定了，就要为他来扮演这个角色
负有50%的责任，但同样对演员来说也是一样的。

拍摄现场不和演员交流

记者：如何概括一下影片中众多角色之间的关系？
娄烨：应该说整个故事是因秦昊饰演的角色而

起的，是因为他的原因引发出了一个跨越多年的故
事。角色虽然多，但都是日常生活里的人物关系。具
体说就是现在、周边的生活里可能出现的人物关系。
不管是导演还是编剧，或者说小说家，最简单有效的
创作方法就是从身边开始。

记者：演员们反映在现场您和大家交流很少？为
什么？

娄烨：我个人觉得有时候现场导演的指导反而
对演员是一种干扰，我希望演员在他所处的人物里，
甚至我都不希望有工作人员经常跟他们交流，这样
可能更容易体现出来人物本身的状况，确实也是如
此。我的工作方式很自由，绝对不会用条条框框来约
束演员，而是希望大家去做各种不同的尝试，鼓励他
们现场改台词。
现场也不会让演员看回放，从演员来说，看回放

就是在看镜子里的自己。但最简单进入角色的方式
就是用身体感受行为，照镜子反而是一个干扰。当然
每个导演和演员都不一样，如果有演员一定要看的
话，跟我说就行了。

不要对导演有过多要求

记者：看预告片感觉到镜头的晃动，想问一下导
演为何做这样的处理？

娄烨：也不是经常晃动，就跟说演员的状况一
样，都是自由的。但到现场如果演员去哪儿都行，这
对摄影师来说就不容易了，实际上给技术工作人员
带来非常大的困难和麻烦。另外，这可能是我的个人
喜好，我还是比较喜欢纪录片的拍摄方式，通过小人
物的命运起伏，来直面映照现实生活的真相。

记者：对这部有着商业元素的电影票房预期？
娄烨：影片是文艺还是商业，并不是刻意选择

的。最终能让这个故事以现有的面貌呈现在观众面
前，要感谢团队的共同坚守。
电影行业是一个分工非常复杂的行业，你不能

要求导演或者演员来管整个行业的流程和部门，导
演只管自己的工作，而不要管一些不应该提前获得
的提醒，这实际上对整个电影行业来说是有意义的，
包括演员也是，工作的时候不需要知道一些复杂的
状况，比如观众喜不喜欢，或者是不是有利于推广？
实际上这是后面工作人员的工作，我希望每一个流
程当中不同阶段的人员做好分内的工作，不要对其
他部门的人员有过多要求，尤其是对导演不要有。

电影《风中有朵雨做的云》将
映，娄烨推出现实力作
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